

後期中観思想の解明にむけて

——一郷正道氏『中観莊嚴論の研究』を中心に——

松本史朗

『撰真実論』*Tattvasamgraha* (TS) と『中観莊嚴論』*Madhyamakalankāra* (MA, D. ed) の解説を通じてこ

までの様々な研究が積み重ねられてきた。特にシャーンクレティーズムの哲学である。後期インド仏教の巨匠シャーンタラクシタが説いたといふ「瑜伽行中観」の思想が、中観と唯識の結合を意図したものだとすれば、七七九年、チベットに初めて仏教僧團を設立して(1)チベット仏教の真の恩人ともなったこの大学者が、インドにおける仏教の消滅に一役買ったことになるのかもしれない。

シャーンタラクシタの思想については、その主著たる

後期中観思想の解明にむけて

になり、本書の画期的意義が知られるであろう。

になり、本書の画期的意義が知られるであらう。
次に下巻には、原典及び研究論文に関する詳細な文献目録・序論（英文）・『中観莊嚴論』の内容梗概（英文）・『中観莊嚴論』偈頌の校訂テキスト・同論偈頌の英訳・『中観莊嚴論』の『由註』^{ヒカマラシーハ}による『綱疏』^{ヒンス}・*Madhyamakālankārapañjikā* (MAP) (トルネ版No.3886) に相当) の校訂テキスト・燕記が収められてゐる。以上のうち、序論 (Introduction) が、

○ The Central Tenet of the Yogacara-Mādhyamika School

と題された、四〇頁を越す重要な論文である。『中觀莊嚴論』の内容梗概については、かつて著者によれば、H. A. Synopsis of the *Madhyamakālambāra* of Śāntarakṣita (1) (『印度學仏敎學研究』110—11' 一九七一年)

なる論文があつたが、本書のそれよりの論文を継承したものの様に見受けられる。『中觀莊嚴論』の偶頃、及び『山註』と『經疏』のチベット訳テキストの校訂にあたつて、著者は、デルゲ・北京・ナルタン・チョーネの四版

以下簡単に本書の書評もかねて、後期中觀思想研究における様々な問題点を究明しよう。まず一郷氏の著書を体裁の上から紹介したいが、その構成はかなり複雑である。本書は全二冊からなり、一冊は『中觀莊嚴論の研究——シャーンタラクシタの思想』と題され、もう一冊は前者の「はしがき」によれば「別巻」と称され、『MADHYAMAKĀLAMKARA』との題名を有する。従つてこの二冊を総称して『中觀莊嚴論の研究』と呼ぶのは、著者（一郷氏）の意向に添わないかもしないが、本稿では便宜的に前者を「上巻」、後者を「下巻」と呼ぶことにする。両者の相違は、簡単に上巻は日本語で書かれ、下巻は英語・チベット語等の横文字で書かれているといえ、ほぼ読者の納得を得られよう。上巻約二二〇頁、下巻約五六〇頁程の大著である。

B
「極微説批判——シャーンタラクシタ、カマラシテ
ラ、ハリバドラーの所論——」

C
「シャーンタラクシタの外界実在論批判——單一な
知識が複數の対象・形象を把握する問題をめぐつて
——」

D
「シャーンタラクシタの唯識批判——形象真妄派か
形象虚偽派か——」

E
「シュツバグプラヒシャーンタラクシタ」

F
「シャーンタラクシタの解脱論——『中觀莊嚴論』
第六七一九〇偈の解説——」

を参照してテキストを作成している。特に、「偈頌」を含む『自註』のテキストを左頁に、それに対応する『經疏』のテキストを右頁に見開きに示した三三七頁にも及ぶ「テキスト篇」は本書の圧巻をなしている。著者は脚註に、『攝真実論』から回収した『偈頌』の梵文原文をすべて記すほか、『量評釈』その他の經論からの引用を確認していく。さらに著者は、『自註』及び『細疏』のいくつかの文章について、ハリベトの『現觀莊嚴論光明』*Abhisamayālambanakārloka* (AAĀ, Wogihara ed.) 中の記述との一致を示し、その原梵文を確認している。この点は、特に本書の価値を高めている。つまり、著者の一郷氏は、『中觀莊嚴論』の解説にあたり、『量評釈』『攝真実論』『現觀莊嚴論光明』等様々のインド後期仏教哲学の論書を涉獵して、その解釈に正確を期したというべきであろう。こうした作業自体今後も益々厳密に続けられなければならないことは言うまでもない。『下巻』の末尾には索引が附されているが、これは『自註』と『細疏』における引用経論・偈頌・固有名詞・述語等の索引である。

۶۷

- J 「『中觀莊嚴論註』の和訳研究」(2)「密数学」九、
「『中觀莊嚴論註』の和訳研究」(4)「京都産業大学
論集」一一、一九七二年)

K 「瑜伽行中觀派」(講座・大乘佛教7—中觀思想)春秋
社、一九八二年)

J という諸論文があつたことを無視できない。さらに本書
刊行後、

L 「ダルマキールティとシャーンタラクシタ」(『雲井
昭善博士古稀記念論文集』一九八六年)

M なる論文も発表された。この論文には、筆者(=松本)の
「後期中觀派の空思想『瑜伽行中觀派』について」
〔『理想』六一〇、一九八四年〕

という論説に対する批判も認められ、本稿ではこの批判
にも答えるを得ないのである。

後期中觀思想の解明にむけて

一郷氏の著書の内容を簡単に紹介したが、どうももなく本書は著者の多年にわたる研究の結晶であって、ソドム教研究の場にこうした労作が発表されたことを直に慶ふとともに、その学恩に謝したいと思う。しか反面、本書が有する問題点も少なくない。以下は批判的な観点からそれら問題点に言及しよう。

まず本書を通読して筆者は、著者の学問的方法自体にさな疑いを抱かざるを得なかつた。著者はチベット仏を無視し、他者および自己の先行する学説や翻訳について批判的ではない。

近年、ソドム教、ましてや後期仏教の思想的研究においては、チベット人学僧の諸著作の参照が不可欠であるという意識が学界の常識になりつつあると/or>一郷氏大著がチベット仏教を見事に無視する形で刊行されたことは、残念と言うほかはない。チベットには『中觀莊論譜』に関する重要な著作として、タルマリンチョン(664—1432)の手による『中觀莊嚴論佛心錄』*dBu ma* (DVV) 及び『量評釈』III. k. 358 からの引用がある。しかしそれを意味する。例えば、G 論文(p.c.n.53) ピンヒリヤー ガルバの『二諦分別論註』*Satyadvayavibhangavṛttitext* (DVV) 及び『量評釈』III. k. 358 からの引用がある。)と示されるが、これを最初に指摘したのは、筆者の「ハーフ論文」(p. 109) ではなくたか。また氏のハの英文論文(G) には、筆者のハの論文と翻訳・解釈等において重複する個所が多いが、註記において筆者の論文は全く言及されていない。また筆者はかつて『中觀莊嚴論』について記述する「yul rāṇ gi rnam pa hijog nus par i rgyu nīd de rig par bya ba nīd yin pa dain」(MAV, D. ed, sa 60b4) ふくら文章を、氏はかいつのハ (p. 187) だな。

と訳せねやうだ。それに付し、筆者はこの訳を不眞似といふ。

「曲口」の形象を挿入（arpapa）する能力をもつてゐるが、因即ち認識されねやうのやうだ。

との訳を提示し、やうど註記して、いの記述が『量詔釋』III, 247 に於ては「曲口は圓盤である」とある。『量詔釋』の原語は「*hjog*」、「*arpupa*」は「*arpupa*」⁽¹⁾類した語を想定すべからずであると述べた。しかし、その後に刊行された本書の「和訳」（p.131）では、例の一文が、

対象は、曲口の形象を（知識に）投入する（arpupa）がでも、原因たるものであり、所取性である。（「和訳」p.131, ll. 6-7）

と和訳されてくる。いの氏の新訳は二つの面で筆者の訳に近づいてくる。第一は、かつて「効力」と訳していた「*nus pa*」を「*力*」へ改めたこと、第二は筆者が明確に指摘したくいわゆる「*hjog*」の原梵語を「*arpupa*」に想定するに至ったのである。しかし氏は「和訳」のその箇所に筆者の指摘があつたことに全く触れていない。やうで筆者は

「テキスト篇」の相当地所（p.72）を開いてみた。驚いたことに、やうども筆者の論文も指摘も註記もねていなければかりか、正に例の一文に註がつけられて“cf. PV III, 247”⁽²⁾ と筆者が指摘した『量詔釋』の偶への参照が促せられてくるのである。これが一郷氏の學問的方法であらうが。氏が筆者のその論文を参考されてもいいとは、本書に先行するK論文（p.215）に参考文献として挙げられてる。このようにして明らかなのである。

また一郷氏はかつての曲口の訳業（「論文、J論文）を「」のようと考えられるのだらうか。氏は右に見たような訳文の変更の際にも、全くかいつての曲口の訳文に触れることはない。本書において「論文、J論文は全く言及されないばかりか、「ト巻」の文献目録に氏自身の業績を挙げる際にも、いの「」論文は削除されている。氏は本書の「和訳」や『中觀莊嚴論註』の全和訳を提示したいといふが、曲口のかいつての訳業は張消しにされたと考えられるのだろうか。もしやなら、それは無責任といふより他はない。翻訳とは曲口の解釈の提示であるといういのの重さを氏に充分理解して頂きたい。それはいつでも

か勝手に出したりひいじめたりする訳にはいかず、ひいじめるとおこには必ず曲口の誤りを認めなければならない。されなければ、一研究者における学問の進歩など望むべくつかないであら。

III

セレクトだ、より具体的な例に歸して一郷氏の著書の問題点を見て、あたいが、その前に一いだけ「ペムの訳稿」によつて『愚頑』のテキストに関して重要な異議が提示されるので、これを示しておきたい。それは k. 63c が『量詔』とある、「gal te rnam pa de ltar gshan gyis ma bcos pahi dnos po thams cad no bo nes par h̄dzin par h̄dod na」（D. ed, Sa, 70:3）と訳読みながらも「*gshān gyīś mā bcos pāhī*」⁽³⁾ とある、「*hdod*」⁽⁴⁾ と「*gshān gyīś mā bcos pāhī*」（恒はいと作の⁽⁵⁾）は校讎してある。従つて、筆者も「ペムに従つて」「*bdag*」の読みを採用したい。

やうて一郷氏の「和訳」には、筆者より見れば誤訳と思われるものが多く存在するが、いのではそれらを逐一指摘するところ手順はとらず、氏の「」の論文（D. G）におけるいくつかの主張が『中觀莊嚴論』等のテキストの誤訳に基いていよいよを明らかにしなが。

D論文は、副題の示す「」、シャーンタラクシタが形象真実派か形象虚偽派かという問題を扱つてゐる。この問題に関する氏の解答は曖昧なものに見えるが、しかしこのようだ、シャーンタラクシタは、凡夫知においても仮想に關しての曲口の詔識を認める。その意味では完

「迷乱の所産」(D, p. 70回) やおゆとする一郷氏の解釈は、不毛である。なお一つ附言すれば、筆者は第一の解釈も完全に誤りだとは思っていない。有形象唯識説とは、所詮ティグナーガが経量部説との慣れ合いで、作り出したあだ花にしかすぎなかつたのである。賢明な(?)「論理学者」はそれを歓迎しただらうが、無形象唯識説だけが眞の唯識説であるという確信は一種の秘密として誰の胸の中にも秘められていたであらう。従つて、シャーンタラクシタが、k. 44で一般的に唯識説といふものを紹介する際、それを無形象唯識説的に説明したいと、何の不思議もないのである。

では次にD論文における他の論点を吟味しよう。著者は無形象唯識説の主張をまとめ、無形象唯識説において、「知識」は、「瑪瑙や清浄な水晶にたとえられる」(D, p. 68, 1, 8-9) とされる。凡そ常識ある人間なら、眼の前に、瑪瑙と濁っていない水晶を思い浮かべれば、両者から受け取る印象が全く異なつてゐるに違ずであらう。シャーンタラクシタにおいては、「瑪瑙」は形象真実論の多様不二論(k. 50の直前)、「清浄な水晶」は

全に形象真実派である」(D, p. 42, II, 3-4) とする明言に氏の立場が示されてゐるであらう。この内筆者が傍線を付した部分を筆者は一郷氏の「新説」、「睡びたいが、」の「新説」については後述するに留め置く。ハンドはほか、氏が有形象唯識説、無形象唯識説をどの様に批判されたのかどうかは、後述するに留め置く。「迷乱の脳氣の成熟によって生ずる」(p. 67, I, 25-p. 68, I, 1, p. 68, I, 7) と解かれる。無譯の理解が「無始の相続の脳氣が成熟するに至るまでの化作された諸形象が顯現する」(Sa, 64b7) ところ『中觀莊嚴論』k. 44と趣いどくないと思われる。この偶を一郷氏は、「唯識説の解説」(「解説」p. 143) と見なし、タルマリンチ^ンの唯識派の「主張の趣意」(ḥedod pa brjod pa) へんじてくる(BGJ, 7a3)。しかし、有形象唯識派にとって、「形象」は眞実なものではないであれ、「迷乱の脳氣の所産」であつてはおかしくはない。この疑問に対して、二つの観点から解答が可能であらう。第

形象虚偽論(k. 52)における「奴」の比喩になつてゐる。タルマリンチ^ンによれば、「⁽¹⁾」の点は、多様不二論(形象真実論)批判へ解かれており、この点は小林守氏が指摘された通りである。⁽²⁾ しかるに一郷氏ばいのチベットの伝統的な解釈を担ねる(?) L, pp. 284-286°。

やがて、醒題の中止したのは、次の二文である。

“gan dag nor bu gzi bshin du rnam par ses pa
gcig kho nas sna tshogs kyi no do bla is so shes
bya ba” (Sa, 66a7) [dagは「トキヌム鑑」p. 140, 1, 11に従つた]

ある人々は「瑪瑙の宝石の様に、唯一の識が多様な形象(na bo, rūpa)を持ち」へ即く。「玛瑙」

沖和虫氏の「《多様な形象(citrākara)》ややく知識がその本質は單」(eka)である」として《citrādvaita》の意味である」という言葉を待つまでもなく、右の一文の「ある人々」の主張以上に明確な多様不二(citrādvaita)論はいにちもなじであらう。後に「おぼづくが、」rūpa(ño bo)は「形象」(ākāra)の意味を含むことを知

など、一郷氏は、右の「文の傍線部を「知識は唯」の部分

において、種々なものを把握する」(D, p. 49, 「和訳」) p.

148)「傍点筆者」と訳されてる。この個所の“rūpa”は

“akāra”的意味である。しかし、「種々な形象を有する唯」

“rnam par ses pa sna tshogs kyi rnam pa can gcig

kho na skyeho”(Sa, 105a.5-6)より、いとも思ひれども、しか

りの「文は氏自身にして「種々な形象を有する唯」

の知識が生ずる」(D, p. 49)「傍点筆者」と訳されてるの

である。一郷氏の思索の複雑さを思ねばにはならない。

さて、一郷氏は、D論文では右の「ある人々」の主張をと

もかく無形象唯識説であると見なす。それを「無相派の

「見『多様不二論』に見ゆるゝ」とか「無相派の多様

不二論」とか呼ばれる(D, p. 50, 1.7, 1.20)。多様不二論

とは、どうでもなく形象真実論の典型的な一つの理論で

あるが、何故氏がかくも頑強に右の「ある人々」の主張

を無形象唯識説と見ようとするのか。その論理は、L

論文に次のように示されてくる。

もしもこの論者の見解は多様不二論であるから、この論者は有相唯識派であるとするならば、(1)多様不二論を樹

立した法称自身が自門の立場を否定してゐるに違ひはない。やむは、(2)第1七偈での法称の多様不二論を用いた立場として無形象知識論を批判した寂護が、いよいよの第5〇偈でその多様不二論を批判するのむが矛盾である。(L, pp.285-286)「袖拂ふ傍線は筆者」

いよいよ一郷氏の主張——「ある人々」の所説は多様不

二論の有形象唯識説ではなく無形象唯識説であるところ

主張——を支える一つの理由が示されてくる。第一の理

由に関していえば、ある哲學説とその唱道者と曰われる

人物が全く同一であると信じられる人ほど幸福な人間は

あるまい。ダルマキールティといふ人物は、それこそ正

不二論を否定したことはなかつたとしても、決して本音な

く思ひしきしなかつたのだ。ひとは単純にダルマキール

ティを「多様不二論の確立者」と呼ぶが、一体彼が多様

不二論を否定したことはなかつたとしても、決して本音な

く思ひしきしなかつたのだ。ひとは単純にダルマキール

問い合わせたダルマキールティは、k. 211ab や「故に、粗大な「單一者」の顯現は、諸対象にねじて、知においても、無く」と述べて、いわば「対象における多様不二論」や「知における多様不二論」を、同一の論理——「多様に顯現するものは單一なるものを百姓として」——から論理——とよって説起してくるのである。一郷氏が問題提起 (L, p. 284) PV III, k. 201 の「眾種類の多數の宝石の色」から比喩が、以上の論の論理を示す。

おいて、全体着 (avayavīn) から單一者をたてる「対象の多様不二論」を想起するのであり、それが『中觀莊嚴論』k. 50d などでは「知の多様不二論」の否定に用ひられたこと、何等不思議はないのである。

張が、「知の多様不二論」であって、「対象の多様不二論」ではないのは、その主張内容自身からの余りにも明らかである。いわゆる「種々なものを把握する」(傍点筆者)とよび一郷氏説では、その点から不明瞭になつて

あつたのであるが。

次に第1の理由について、シヤーンタラクンタが『中

觀莊嚴論』k. 27 でダルマキールティの多様不二論を詰めた、とよび一郷氏の理解(論文 L, p. 281 に訳が載る)は、全ての誤謬に基づいてくる。氏は、k. 27 の、それゆえ、対象はすぐて縦時的に把握されるのではなく、むしろ(それらの)形象は、多様なままに、同時に把握せられるとして顯現される。(「和訳」p. 135)「傍點筆者」

と訳される。成程、氏の訳文によれば、いに冬様不二論が説かれてるよう見えた。しかし原文は次の通りである。拙訳と云ふがよ。

de phyir yul rnams thams cad la/ rim gyis hdzin par mi hgyur gyi/ rnam pa dag ni tha dad lar/ cig car hdzin par snāñ bar hgyur// (Sa, 62a5-6) [=TS k. 1252, cf. 「トキベト篇」p. 90, n. 1]

格好、一覧の対象に対し、順次に認識する (kr-amagrahanā) が無くなつてしまふ、諸の異なる形象 [は] 同時認識が顯現する] はうと、同時認識 (sakṛdragnā) が顯現してしまつだとい。〔和訳〕

この點だ、「超ご生起が同時認識として認識 (顯現) が

い知)だけが知覚されることになってしまふ」と記され
ければならず、勿論その一文に自己認識など全く説かれ
てはいない。従つて、「シャーンタラクシタは、第59偈
註に示すよろは自己認識・有形象知を主張する」(D. p.
58, 1, 6)と言つゝとはやがな。

さむだ、「仏智」とか「凡夫知」とかに關する一郷氏
の理解を詳しく示すものとして、次の文章がある。
すなわち、自己認識を標榜するシャーンタラクシタに
よりて、今領納してゐる知覚、凡夫智そのものが、偽
である。その全体として偽なる知識の中に形象が顯現
してゐるわけであるから、その形象は有である。真な
るもの、出世間の無二智である。しかしそれは、凡
夫に領納されるものではなく、はじより顯現してゐる
ものとはちがう。(D, p. 51, 11, 20-24)

といひゆで筆者には、氏にとつては重要らしくこの一文
の意味を、全く理解することができなかつた。ただ、こ
の記述の口論文における位置からして、どうやらいんれば、
『中觀莊嚴論』k. 53 の解説を意図したものであらぬらしい。
やるやく、k. 53 に対する氏の説を見てみると、おたして

生じる原因である。」と説く論者——その主張は、MA, k. 24に記され、「一般にチムヒュドー「明半塊論」の呼ばれる⁽¹⁴⁾に対する批判を意図しており、その意味は「汝(=明半塊論者)のこゝに述べし速生が同時認識の頭現の原因だとすれば、汝が諸の形象に対しても、多數の知が順次に速く生じるので、それが同時に認識されるよう見える」と説くのと同様に、一切の知は、いつかに速く生じるから、ある対象に対しては順次に生じ、他の対象に対しては同時に生じるところがなくなり、一切の対象に対して同時認識が頭現するに至らないとしている。このうちのやある。「従ひて」の k. 27 は「多様不二體」など全く説かれてはいない。この偶の直後の『曲詁』(Sa, 62a6) の註釈文の翻訳におけると、氏は同じ語ったを繰り返すが(「程詁」p. 136, ll. 2-4)。一概氏は「トキベニ鑑」(p. 90, n. 1) に対する k. 27 の詁をいは、多様不二體を説く PV III, k. 207 の參照を述べながら、上述の理由でこれまで出づくなべ、上に k. 27 は「故に一切の対象の認識に就いて」の非順次性(akrama)が帰結してしまつたと説く PV III, k. 199cd が本義的全く

では次に、口説文における「類比の他の論理が詁解」によら。重要な点で詁説に基いて多いことが多くと思われる氏の論調を理解するは並大抵のものではないが、ふつあれば、「シャーンタラクシタの知識論」の特徴のとに挙げられた「凡夫知、仏智にずれの所もハカルドム皿口詁説のみであります」(D, p. 69) が、一文を此の理解の結果と見なしうるやあら。おたいれと同趣旨の文章として、皿口詁説(皿詁兒)は、仏智においても、牛頭の知、すなわち凡夫知においても成立する。これは、シャーンタラクシタ自身、無相派との対論において第59 偽詁や述べてあることである。(D, p. 66)

「や」と「文」がある。

やといい「第59 偽詁」では、氏の詁は「nañ dai phyi rol tu gyur pahi rnām pa med na stobs kyis hdi hbah shig dmigs par hgryur ro」(Sa, 67b 2-3) が指してくる。これを出せば、内・外にあるところの形象がないなどは、必然的に、それを(知識)だけを認識するのである。(D, p. 56, ll. 15-16,

か氏独自の解釈に出会うことになった。

もし（本性として知識に形象が）存在しないならば、
「ふうして、それら「形象」が、」のように「愚人にも
か」はいかり知覚されるのか。（形象を知覚する限
りその知は）その「ばかり顕現してくる形象を知覚
する」ふた別の「[無]」の出世間】蝶のよひなみのや
はなし。〔釋論〕pp.149-150)

gal te med na ji ita bur// de dag hdi ltar gsal bar
tshor// de yi dños las tha dad pahi// ses pa de hdra
ma yin no// (k.53, Sa, 66b6-7)

これに対し、筆者の訳は次の通り。

もし「形象が」無いなら、それら「形象」は、いかにし
ての様に明瞭に知覚されるのか。それ「=形象」の
性質と異なつた (vyatirikta) 知、その様なものはない。
」の k. 53 せ、『中觀莊嚴論』において無形象唯識說
批判の最初に位置するものであり、」のシャーンタラ
クシタは、「形象が無ければどうしてそれがかくも明瞭
に知覚されるのか」という批判を投じるどもに、「形
象と知の別異性 (vyatireka) を説く無形象唯識說を批判

してくるのである。つまり、シャーンタラクシタにと
て、「形象と知の別異性」」それが無形象唯識說の本質的
特徴をなしてくるにむかかねば、一郷氏はその点を全
く理解されず、k.53 などでは、「知覚され限り無」の
出世間智のようなのではなく」(D論文 p. 51, l. 8) な
どと奇妙な解釈を示されてくる。

といひゆで、氏の解釈がカマラシーラの『悪疏』のある
一節に対する誤読に基いていとは、その行文上 (D, p.
51) 明らかである。そこでその一節を訳しておこう。

「やれの性質と異なつた」ところのは、明らかに顯現
する形象とは異なつた (vyatirikta) 「知」とい
つてであるが、」の世間を超えたもの（出世間）で
ある、と示してくるのである。最も、「非常に明らか
に知覚されるもの〔=形象〕は虚偽であり、一方、知
覚されていないもの〔=知〕は眞実である」ところに
れ以上の善説 (subhaśita) が、」の「[無]」にどうして
あらうか。(Sa, 106a6-7)

まず」の「善説」ふう語が皮肉であることを理解
しない人はいないだろう。従ひ、」でカマラシーラは、

その「善説」の内容たる「形象=虚偽(無)、知=眞(有)」
どころ無形象唯識説をはつきりと譲りだすにふる
である。一郷氏は」の忠を理解されず、」の「善説」の
内容を反対にカマラシーラ自身の主張とみなす (D, p. 51,
ll. 12-13)、しかもその内容が無形象唯識説である」のト
ト一解されていない。そして、」の「善説」の内容 (拙
説の傍線部) を、「非常には」もたらし領納されてくるもの、
それが偽であり、領納されてこなきもの、それが眞であ
る」(D論文 p. 51, ll. 12-13) と訳す」とかい、すでに見
た謔めいた一文における「今領納してくる知覚、凡夫智
そのものが偽である。……眞なるものは、出世間の無」
知である。しかし、それは、凡夫に領納されるものでは
なく、はつきり顯現してくるものとはちがう。」(D,p.51)
という結論を引き出されるのである。最早、一郷氏の誤
解の生成する過程を遂うのは止めにしたいが、今一つこ
えは、氏の独自な見解は「出世間」(lokottara) という語
の解釈に収束するようである。「lokottara」ふう語に
は、辞書によると “unusual” “extraordinary” 「異常
な」「方外な」どころ意味があるところ。確かに、「知

覚されるものが無く、知覚されてこないものが有る」と
言えば、これは尋常ではないだらう。しかし、『出世間』
とは、仏教では尊ばれる言葉であつて、「善説」同様、
」にも皮肉の意味がこめられてはよ。ともあれ、」
のカマラシーラが「[無]」の出世間知」などを認めた訳
では決してない。「[無]」とはこゝでは能所の形象を
欠いた、無形象の知をさし、無形象唯識説を特徴づける
語として用ひられていく。」の忠は、恐らくかゝて梶山
雄一博士が解説された『釋迦經』の偈に関する「修習次
第」Bhāvanākrama (BK) の解釈文における「[無]」
(advayañāna) の用法 (BK I, Tuoci ed, p. 211, l. 10, ll. 14
-15) へ転じておこるやう。

さて、「仏智」に関する一郷氏の所説をすでに見たの
で、今度は、「凡夫知」に関するそれを吟味しよう。す
ぐに見た通り、氏には、シャーンタラクシタの知識論に
おいて、「凡夫知・仏智」いずれのレヴェルでも自己認識
のみである」という難解なテーゼと、「自己認識（自証
知）は、……牛頭の知、すなわち凡夫知においても成
立する」との主張が存する。この主張は多分、氏自身は

指示されないが、カマラシーラの『細疏』の次のようない
一節とそれに対する氏の訳文に基づくものであろう。

"ran rig pa yan gnag rdzi yan chad la grub

phyir klan kar yañ mi ruñ ño” (Sa, 129a 2-3)

此後、彼は上級の官吏の仕事に専念する。成績は、常に第一である。

しかし、まずこの文章は、『月

己認識のみであるなどと述べているのではなく、由田

認識というものが世俗的に容認されうるものかどうかを

問題はしている。それで、ここで誰が多少過脱であるか今は二つ一の重未二考二、みこう。二、一、毫音二一郎

氏との間には、ジュニヤーナガルバ・シャリントラクシ

タ・カマラシーラ等の後期中観派における「世俗」(samvrtti) の意味について、決定的な解釈の相違が存在している。筆者が「世俗」を「世間極成」(lokapravatti)、つまり“世間の人々の一般的理解”と解するのに對し、氏はそれを「自口詭譏」と見なされる(M, p. 145, 上; L, p. 289, ll. 18-19)。シャーンタラクシタ等を「瑜伽行中観派」と見る一郷氏としては、こうした理解は全く当然であり、

ある。つまり「非難されないこと」の理由は「世間極成」であって、決して『自己認識である』からではない。やへん一郷氏が自説の有力な論拠とする(L, p. 299)『一論分別論細疏』Satyadvaya vibhāgapañjikā

ナセサムシタカヒナム (P; ed, Sa, 45b1)

（註 65, 3a, 450r）

である。¹⁹

以上述べてきたことによつて、D論文における一郷氏の主張の多くが誤解、誤説に基づくことが示されたと申うが、最後にひとつ、この論文には筆者に対する批判とも思しきものが認められるので、それについて見ておこう。氏は言われる。

勝義に関するシャーンタラクシタの立場は、サハジーヴアジユラのいう「無形象論の瑜伽行派」に一致し、勝義においても一・多の自性を欠く知の存在を認め

従つて氏は筆者への反論として

たしかに、「世間極成」ということは世俗諦の定義であるが、それは定義の一部でしかない。また、寂護は

289) [榜總筆者]

自己認識も世俗諦に属するものであることは、一・多の血性として吟味に耐えることができないゆえに、と

[= MAV, Sa, 78b5]

「牛飼いのものにまで成立するから」ということが、むしろ自己認識が世俗の一部であることを示していないであろうか。前掲の「牛飼いのものにまで成立するから」ということとは、「牛飼い」の「牛飼いの意味を考えてみよう。」ここで「牛飼い」とは、「世間の人々」(loka)を代表し、「成立する」(siddha)とは「認められる」(prasiddha, pratita)。「つまり極成する」の意味である。従って、ここで自己認識は「世間に極成しているから」非難されない、と説かれているのである。(D, p. 71) [傍縞筆者]

ここで「つまり」以下が、それ以前に見られる主張の論拠になっている様である。当初、筆者には氏の言わんとすることが全く理解できなかつたが、その行文を繰返し読んでみてやつと納得がいった。つまり氏は、シャーネタラクシタが、勝義においても、何らかのすぐれた知の存在を認めたから、勝義において知の存在を否定する「ラトナーカラシャーンティのいう」有形象中観派と一致する、と言われるるのである。この論理に接し筆者は大きな驚きを味わつた。一体、「認識論の上から」ヨーギンの境地を「サハジャヴァジュラのいう」無形象唯識派と一致する、「知として理解していた」ということから、「勝義において知の存在を認める」ということが、どうして導かれるのである。

のやあらうか。また、筆者は、「勝義において一切皆空だ、しかるるものも存在しない」と説くのが中觀派だと思つたが、勝義において何いかのもの、例えば特殊な知が存在すると説く中觀派もいたのやおいか。氏は、「存在論」とか「認識論」とか難解な用語を使われるが、「正しくない」を混同したのが氏の議論に他ならない。

では次に、「生起等の否定」(「無生起等の説示」)に関するシヤーンタラクシタ等の中觀派の評価についての一節。氏の見解を専門家によれば、この問題はかいつて、「空觀と解脱」(以下N論文とか) ふくら氏の論文で扱われたが、今回この論文が本書にF論文として掲載された。N論文とG論文では氏の見解に相違は見られない。この問題については筆者も論じたことがあるが、氏はそれを常に無視されてくる。一郷氏の結論は、「生起等の否定」について三様の評価があつたといつて、それは、(1)シヤーンタラクシタの様に、それを実世俗(正しく世俗) ふくらむの、(2)ジヨニヤーナガルバの如く、それを邪世俗(正しくない世俗) と考へるのみ、(3)ベーヴアヴィヴヨーカ、カマラ

の故、正しくない世俗となるのではないか、ふくら問題がある。つまり、否定対象(A) への否定(B) や同レガヨルのものと見る見方である。これが『二論分別論註』では、反論として次の様に提出され、批判されてくる。(反論) それなり、実義としての生起等の否定も、正しくなる世俗になる。つまり、それ「実義としての生起等の否定」は、事物(dinos po) が顕現するときの「実義としての生起等」「が顕現しないの」と同様に、顕現しなくなる。

(答論) 「実義としての生起等の否定は、顕現しない」とは」なら。事物の性質と異なってはこなつかいであれども、「それを事物とは」異なった性質であると區別するな心地(yons su brtags na) の限りでは(nihii)、正しくなく世俗だよ(yai, ap) だよである。(Sa, 5b7-6a1)

ノの個所、原文は、"ho na yan dag par skye ba la sogs pa bkag pa yan ci ga yan dag pa ma yin pahi kun rdzob tu hgyur te/de ni dinos po snan ba na yan

dag par skye ba la sogs pa bshin du mi snan no// ma yin te diros po hi no bo dan tha dad pa ma yin pahi phyir ro// chos gshan shig yin par yons su brtags na ni yan dag pa ma yin pahi kun rdzob tu yan hgyur ro" だよねが、一郷氏の論は左記の通りである。
それならば、勝義としての生等の否定も、實に、邪世俗となる。それ「勝義としての生等の否定」は、ものが顕現するとき、「勝義としての生等」と同様、顕現しない。《存在の本性と區分》であるから、「顕現しない」とはなし》(ふくらがめしれないが)別なものと考へるがゆるから(「生等の否定」は)邪世俗にしかならない。」(N, p. 203, 11.6-9. cf. G, p. xciii, 11.2-8) [傍縁筆者]

読めば分る様に、一郷氏はジヨニヤーナガルバの自説と反論を逆に取り、そこから「ジヨニヤーナガルバが「生起等の否定」を邪世俗と解した」という主張を導かれている。傍縁部は譯訳とよぶ。氏がじついた誤りに陥ったのは、仏教における「邪」(abbava 黑こゝる)の譯論を理解せなかつたからかも」ではない。仏教では、「邪」 おもての基体(locus) は別個に存在するとは考へな

い。ある場所における水瓶の無は、その場所「*प्रयोग्यस्त*⁽²⁾」の無の知覚]とは別に存在しない。故にシャーンタラクシタは註釈して言つ。

例えば水瓶等の無 (*viveka*) は、それ「水瓶等」の無をもつ場所 (*pradesa*) を顯現するならば、「その場所

〔*विवेकाद्यान्तं विवेकाद्यः*〕異なつてならない顯現する。」*नमुद्गते तद्धि* (Sa, 24b2-3)

といふ意味である。(Sa, 24b2-3)

「*जीवाद्यान्तं जीवाद्यः*」の生起等」 (*A*) が「水瓶」に、「*जीवाद्यान्तं जीवाद्यः*」の生起等の否定」 (*B*) が「水瓶の無」に、「*जीवाद्यान्तं जीवाद्यः*」事物」 (*C*) が、「場所」に論えられてくる。A も B も A の *लोकस्* (locus) とする超基体 (super-locus) ではあるが、そのうち Bだけは C と異なつてならない。C が顯現するとき顯現し、従って C 同様「*出*」の對象」なのである、ヒガヨリヤーナガルバは言つのである。

なお一郷氏は、『二諦分別論細疏』の一節の讀解から、

「*論理学者*」 (logicians) なるもの的存在を考え、彼等が「生起等の否定」を那世俗に見なした、と言われるが (N, p.205, l. 9, G, p. xciv, l. 20)、いわゆる譯りである。つまり「*無漏疏*」では唯識派が「生起等の否定」を勝義のみ

と抱える」と述べた直後に、

(反論) 正理論者 (rigs pa smra ba, nyāyavādin) も「*विवेका*」の様に「*生起等の否定*」を勝義と認めないのか。(rigs pa smra ba yan cihi phyin de ltar mi hddod ce na) (論譯) 生起等の否定は世俗に他ならぬ (kho na, eva) なんだね。(Sa, 24b7)

と說いてゐる。この「反論」の部分を一郷氏は、「論理学者みなみやえそのよつて承認しないのか、といふなんじて出の論譯「論理学者」とは、反論者として想定された唯識派から中觀派に投ぜられた当てんすりにすぎず、何も特別な「論理学者」なるものがいいと言及されてゐる訳ではない。

かひどく、一郷氏は、ベーハ・アヴィヴェーカ、カマラシードなども「*生起等の否定*」が「隨順の勝義」であるといふが、これは正理論者と見なされるが、N, p. 201, l. 11-16) にわかるように理解され得る (N, p. 201, l. 11-16) にわかるが、何故彼等がそれを唯識派と同様に「勝義」と見る見方と、それを「方便唯識説」とする解釈が明確に対立していた。つまり、ツォンカパ (1357-1419) は、

「シャーンタラクシタは世俗において外境の存在を認めない」と解し、シャーキヤチヨクデン (1428-1507) は逆に「かれは外境の有を認めた」と論じていたのである。筆者の説はこの点に関してはシャーキヤチヨクデンを支持するものであった。にもかかわらず氏は、こうした解釈の相違が実際に存在したことすら無視し、ツォンカパにもシャーキヤチヨクデンにも全く言及せず、ただ、

「方便唯識」だ「世俗唯識」だと云つた新造語をあやつて二種類の唯識説があるかの如き、これら印象をこうあるを、「世俗唯識説」(「世俗無外境説」と規定し、それを「方便唯識説」とは區別して、シャーンタラクシタは「瑜伽行中觀派」ではないと論じたのである。「世

といふ論いだんではない。中觀派による唯識説の評価に「

種がありうる」と述べただけである。従って、「

「方便唯識」も「世俗唯識」も、同じ「純粹な唯識

説」である。(L, p. 293, 1.)

ところが、氏の文章は意味をなさない。

あたし、シャーンタラクシタを「瑜伽行唯識學派の思想」によって世俗の世界を説明し、中觀學派の思想によって勝義の世界を明かそうとするかれ」(「上卷」なしがき)と評価する。郷氏が、筆者のこの「世俗唯識説」的シャーンタラクシタ理解に立つてこねりむは明白であるにもかかわらず、

寂護を「瑜伽行中觀派」と呼称するのには抵抗がある。ところなれば、氏のこのある「方便唯識説」を承認する中觀派を「瑜伽行中觀派」としたのであると理解したら如何なものであらうか。(p. 293)

なんと言われる。こんな妥協的な言辞を述べられるよりでは、論争相手としても物足りなさを感じやう見えない。また、カヤラルマの「唯識を世俗として語ぬるや

め」(MAP Sa, 129b2) について寂護を氏は「世俗唯識説」

を説くものとして用いられる様であるが。(L, p. 292, 1.

20) 筆者だ、「世俗唯識説」ところのは、自説としてで

はないが、この説としてカマラシーラによくては明確に、

やしておそれく最初に成立した、と述べておいた筈であ

(M, p. 154 上—p. 157 上)。従つて、筆者が新たに提出

したシャーンタラクシタとカマラシーラの思想的落差と、この問題にも無視して全く答えられない氏が、右のカマラシーラの言によって、シャーンタラクシタの「瑜伽行中觀説」(「世俗唯識説」)を論証するにふたびやしない道理である。その他、氏は筆者の多くの論調点を無視されるが、つい氏の記憶をひきよましてもいい。筆者は、「中觀莊嚴論」k.91 直前の「他の人は〔次の様に〕考へる」

[gsban dag sems pa] (Sa, 78b7) ところ「考へる」の内容がどうで終るかについて、従来の研究者に明確な意識が欠けていたとし、それが「……と考へる」[sñam du sems so] (79a5) で終らへじたのである(M, p. 148 下)。今回、郷氏の訳を見ても、この点が理解されておらず、「legs par bśad pa yin no sñam du sems so」(Sa, 79a 4-5) が、単に「著説の考へる」(「釋記」p. 183, 1. 26).

と訳やねトシヤ・k. 91 直前の「他の人は〔次の様に〕考へる」(gsban dag sems pa)との対応が無視されてくる。要するに氏は、筆者がチベット仏教の解釈を紹介して、学界に投じた新たな問題提起を、無視と曖昧な言辞によじ回避されたとしかいえないのである。

さて最後に、大きな脚光を浴びた “rūpa” という語に關する郷氏の主張を見てみよう。氏は言われる。

やがれの “rūpa (no bo)” が “ākāra” と全く同義だ、「形象」の意味で用いられるのは周知のことである」(『釋文』一五〇頁下) ところが、何人の間で周知のことはあるのか。小生はその事實を寡聞にして知らず、不明を恥じゆるを得なら。(L, p. 291, II, 14-16) [傍縦
部筆者補]

一郷氏は、いいや「不明を恥じゆるを得ない」 といふが、多少なりとも日本語を解する人間なら、これが皮肉だとらうと理解するであらう。實際氏は、“rūpa”を「形象」と訳すのは明らかに誤訳であらう(L, p. 292, 1. 1) といふが、しかし残念ながら、氏は、不明を恥じて頑くしかないかもしだれなし。筆者は、

後期中觀思想の解明にむけて

氏の論調を読みたがあきれてしまつた。しゃべる後期印度仏教の研究者と呼ばれる人々の中、 “rūpa” と「形象」(ākāra) の意味があるといふを知らない人がいるとは、全く思ひつかみなかつた。“rūpa” が “ākāra” と全く同義だ用いられることがあり、もしかすると “ティグナーガ以後の認識論など理解でよいが、「知と假説」(23) へ述べたのは、あれはティグナーガではなくたらうか。あたし『觀所緣論』k. 6でティグナーガが “antar-jñeya-rūpa” や「認識対象」(arthā) だといふが、いのち “rūpa” は「形象」を意味しないのだろうか。PV III, k. 305, k. 306 の “artharūpatā” “meyarūpatā” に関する眞壁忠博士の説明もよく読んだところだ。アーハタナハティンは PV III, 204a の “vaiśvarūpyād” や “nānākāratvād” と註釈している。(Shastri ed., p. 161)。いわへた例はくわいでも挙げられており、「rūpa」と “ākāra” の意味があるといふを知らない郷氏は、やがて見た『中觀莊嚴論』k. 50 直前の「多様不

〔11幅〕 本題の「*sna tshogs kyi no bo* [citrarupa]」
（Sa, 66a7）は「種々な身」の論題とし、k. 51 に “*sna tshogs no bo*”（Sa, 66b3）や「種々な性質」の論題とし、k. 51 言教文
の “*sna tshogs kyi no bo*”（Sa, 66b3）は「種々性」の論題とし、
記載される〔釋記〕 p. 148, ll. 12-13, p. 149, 13, 1, 6°。
これがなぜすべて「多様な形相」の論題になればならない。
筆者は無體 “*rūpa*” とは「形相」の意味しかなくねえ
と補いつぶやく。筆者とそれとに「色」という意
味があるじふくらはは了解していぬ。また “A-B-*rūpa*”
の形の “AはBを性質とする” という形で、“*rūpa*” が
bahuvrīhi-compound の後分たりぬるじふくらは、知
じてこむ。シャーンタラクシタを「瑜伽行中觀派」と解
せれる一郷氏と、その様には見ない筆者との間の論争が
“*rūpa*”。しかし言葉の解釈に収束するような印象を他
の人々に与えてしまったことは、氏にとって不幸ないじふ
だったと思う。しかしすべての論争は、どんな些細なも
のであれ、『差異』を問題にするものである限り、実を
結ばないところじふはありえない。少なくとも筆者じふ
じふ、この論争が心帶をものほんくなかった。

最後に今一度、一郷氏の大著の評価を述べておきたい。こうした業績はいうまでもなく、たゆまぬ長年の努力なくしては生じえないものである。氏は、『中觀莊嚴論』に關し、誠に便利で有益なテキストと、「和訳」によって一つの解釈を提供された。本書を通読し氏の論点のすべてに本稿で答えることはできなかつたが、大変に勉強させて頂いた。今後氏に期待したいことは、自己の訳文なり主張なりの誤りを率直に認める姿勢をもつて頂きたいということである。さらにチベット仏教の成果にも謙虚に耳を傾け、今後後期インド仏教の研究はチベット仏教の綿密な研究なしには一步も前進しえないことをよく理解して頂きたい。氏がもしわざかでもタルマリンチエンやミパムの註釈を参照していれば、筆者が本稿で指摘したような多くの誤りに陥ることはなかつたであろう。

一郷氏の大著の刊行に促され、後期インド仏教の研究は今後益々の活況を呈するであろう。理屈っぽい論理学や認識論の研究などやって何になるかという人がいるかもしれないが、我々が仏教徒として眞の信仰を確立するためこそ、これもまた、つまりこの絶えざる論争を通じては生じえないものである。

じての思想の深化、先鋭化といふこともまた、一つの不可避な作業ではあるのである。

註

- (1) チベットにおける彼の活動については、ヨロ揮鳳「吐蕃王國仏教史年代考」『成田山仏教研究所記要』III、一九七八年を参照。シャーンタラクシタを論ずる「禁止道此が」の御論文に言及されることは理解に苦しむ。

(2) 上山大峻「シャーンタラクンタの「論說」『丘庭學』、『教学研究』(以下「丘仏研」)九一、「一九六一年、ヨロ益「中觀莊嚴論の解説序説」『干鴻博士古稀記念論文集』一九六四年、梶山雄一「仏教における圓想と知母」『哲學研究』一九六九年等参照。

(3) 「迦諾の意趣に関するシャーンタラクンタ、カマラ・レーハの見解をめぐって」『高井隆秀教授還暦記念論集・密教論稿』一九七七年。

(4) 「密觀の解脱」『仏教思想の解脱』一九八一年。

(5) 「Ratnākaraśānti & その派生学派(上)」『東洋美術研究』一九一、「一九八〇年、一木一眞(レーハ)眞上註(33)。

(6) 「婆」の事物(dhōs po, bhāva)「おの」の様なある方や他による性質の概念(ho bo)「おの」の「kākāra-vadins of the Yogācāra School, Part I」『丘大卦大卦處研究記要』12, 1984, p. 54, n. 215「「トgyis ma bōs paḥi」&「dhōs po thams cad」」ヤバト編」p. 140, n. 2,

(7) なれば意す「やがて」の「k」は直縮の註解文では「圓寂の成熟」が「形象」と直接関係せず、「識」と関係してくる。是れ「識は同類の種子の成熟に依存して生じる」(Sa, 646)である。

(8) 小林寺「丘穂莊嚴論」に記された形象真美説『丘仏研』III.II.1、「一九八四年」川口一眞。

(9) ハヤヌメ傍説部は AAA & "ekam eva vijñānam āgrahitacittarūpam" (p. 628, 1. 7) に於て「」する指摘である。Moriyama S. "The Yogācāra-mādhyamika Refutation of the Position of the Satyākāra and Al-

- (11) 森田史「Dharmakīrti & 『citrādvaita』解説」『印度』11—11、一九七九年、大日本圖書。
- (12) 森山達徹氏の論“*A single cognition definitely (ekam eva viññānam) grasps manifold nature*”(福岡講演文集P. 54) “rupa”は「形象」*अनुभवान् तत् या*、「體」*स्वरूपं तदेव नास्ति*。小林氏の訳「唯」*ekam eva*の意味が多様な形相をもつて「福岡講演文P. 342) も「出現やあり。此は「形相」=「形象」を積極的に「觸ひぬれなくせよ。最後の「心」もさへ詮説が、氏にいひへした理解があれりとおもひてらうか。
- (13) いふした筆者の見方によれば、「ある人々」の主張に関する小林氏の「つかひ」の説みやのほか多様不二説のみならず)とはでない。(前掲論文、P. 342) これら確保は不要にな。しかし、「タルマキールティ=多様不二論」という固定概念から脱却して、多様不二論とは何か、やれをむかう定義するかといふ問題を考えなければならない。この心の定義とは実はかく簡単で、森氏の理解の様に、「單一な知が多數の形象をもつて詮説」ただちに起くればよいのである。
- (14) 福岡「『八十體』の『トマーブハラ出體』」『印度』11-12、一九七八年、大日本圖書。
- (15) 世世ペトレン文章が AAA (P. 629, II. 17-20) におけることが指摘されてる。Moriyama S “The Yoga-cāra-mādhyamika Refutation of the Position of Saty-
- (16) 前註(15)に記したAAAの文 (P. 629, II. 17-20) は、翻訳者や森山氏の訳 (P. 20, II. 3-9) や、それを余裕訳を示す。「しかし、紫常に明瞭に知覚されても、明瞭者にまや極成してくる青等の形象が虚偽で、一方、明瞭に顯現する形象とは異なった無二知が真実である」といふこと以上の善説が、この単に述べてあるのか。なぜ、拙訳中「真美やある」がやに対応する個所は、一郷比奈氏の「和諧やねん」(D, P. 51, II. 15-17) である。
- (17) Kajiyama Y. “Later Mahāyāna Buddhist Epistemology and Meditation” *Mahāyāna Buddhist Meditation: Theory and Practice*, 1976, pp. 137-140. 以下、『勝鬘經』の論議題に沿ひて “nirabhāsa” の語がカマハシートドヒー(勝鬘)の意味で、(もは)無形象詮説と中觀派の立場を押さへ解説されたいふが、やがては勝鬘十論もへて解説された (op.cit., p. 137, II. 6-17) こと
- ākāra and Alikākāra-vādins of the Yogācāra School, Part 2”『井上俊映博士講義会(歴文化論叢)』1984, p. 20, n. 104, I 節「トマーブハラ p. 147, n. 3.
- (18) “anānubhūyamāna” [hams myō ba med pa] が、 「知覚せられしをもつて〔=形象〕されたならぬ」 あわてて「知覚せられしものが有る」 は、素直に読んだ方がよろしく説耗。
- (19) 『勝鬘』『中觀論』(P. 301-4) が「rgol bahi」と“rgol han”(BGN, 301-4) が「ナムス」。この論文中は「rgol han」と“rgol na”(Sa, 51a6) が「ナムス」。rgol han が「na」と“han”が “na” が落んだままの形跡である。② 一類出の著述より、この D. P. Jackson 出の『正教学ヤマナ』No. 43, 1986 (5) は書評を書かねたいとが、抜刷の惠州が改めて取った。だから本稿との論点の重複はない。③ 「王聖聞」の論文は「ratnakīta」なる用語の存在を取つたが、本稿の論文 (P. 191) が大きな影響はない。(大田)十七回)
- (20) 稲穂「Managarbha の二論説」pp.118-119.
- (21) いじの校讎抄注 AAA (P. 636, I. 27) が「na」。福岡の稲穂 p. 137, n. 30 参照。
- (22) Cf. Nyāyabinduśikā (B. B. VII) p. 22, II. 15-16.)
- (23) Hattori M.: *Dignaga, on Perception*, 1968, p. 28, p. 100, n. 1. 59.
- (24) 綱越院「出は」、いじの『勝鬘經』k. 6a が “rupa” と “ākāra” (man pa) が「forme」の訳題とされる。Cf. Minamaki K.: *Sthirasiddhināśikāya et Kṣaṇabhadragasiddhi*, 1976, p. 203, I. 8, 1. 7. 黑澤やつねは「na」の個所の『細心論集註』の抄筆 (op. cit., p. 202, II. 4-6) の意味は通じない。なぜ桂綱越院の訳題が「形像」ではないか (「タルマキールティに付する形」)